



[Dan, Denisa, Frutschi Mascher, Véronique]
[veronique.frutschi@frij.ch; denisa.dan@be.ch]
[Inforama Rütti, Fondation Rurale Interjurassienne Courtételle], [Suiza]
Foro Origine, Diversité et Territoires
[Taller n°3], [Sesión n°2]

## [La salud del rebaño lechero en el enfoque "One Health]

[Más de la mitad de las infecciones de la ubre se originan durante el periodo seco. Para prevenir estas infecciones, el método más utilizado es el secado con antibióticos, independientemente de la salud de la ubre. La gran presión que se ejerce en Suiza sobre la calidad de la leche, especialmente de la leche para quesos, también tiende a aumentar el uso de antibióticos. El Informe Suizo sobre la Resistencia a los Antibióticos 2020 muestra que, desde la adopción de la Estrategia Suiza de Resistencia a los Antibióticos StAR en 2016, las cifras de ventas de antibióticos han vuelto a aumentar tras un periodo de descenso. El proyecto se está llevando a cabo en los cantones de Jura y Berna, con 60 explotaciones lecheras que están siendo supervisadas. Está previsto un ajuste periódico de los objetivos y métodos según el enfoque "One Health", así como la creación de una estructura interdisciplinaria de apoyo a las explotaciones. Sin embargo, gracias a la colaboración prevista con Agridea, el Instituto de Investigación de Agricultura Ecológica (FiBL), la Universidad de Ciencias Aplicadas a la Agricultura, la Silvicultura y la Alimentación (HAFL) y la Plataforma Suiza de Sanidad Animal (NTGS), las actividades del proyecto se extenderán a toda Suiza.

## Objetivo general

El objetivo principal es reducir el uso de antibióticos en los rebaños lecheros, manteniendo o mejorando la salud de los animales, mediante medidas preventivas, la aplicación de terapias complementarias y el establecimiento de una nueva estructura de apoyo a los rebaños, que garantice una mayor eficacia del sistema a largo plazo.

Enfoque de "Una sola salud".

El enfoque "Una sola salud" se basa en la consulta interdisciplinar de todos los implicados en el tema y que tienen influencia en él. El proyecto comenzó con reuniones de todos los agentes del sector, especialmente los productores de leche. Esta forma de trabajar es eficaz y da mucha legitimidad a los futuros pasos. Lo han demostrado muchos proyectos.

Se organizó una reunión en francés y otra en alemán. Estaban representados los distintos círculos: producción lechera, veterinarios, defensa profesional, asesoramiento técnico-económico agrícola, autoridades cantonales y federales. Se plantearon muchas necesidades y puntos de atención y se definieron las prioridades. De estas reuniones surgieron cuatro elementos importantes que guiarán los próximos pasos. En primer lugar, hay muchos conflictos de intereses entre, por ejemplo, la productividad por vaca, la calidad de la leche y la necesidad de orientar los sistemas de producción hacia una mayor sostenibilidad y una menor competencia con la alimentación humana. En segundo lugar, es necesario un enfoque más concertado e interdisciplinario en el asesoramiento y apoyo a las explotaciones. Se destacó la





falta de investigación sobre los vínculos entre el medio ambiente y el uso de antibióticos. Las presiones e influencias externas, como la fluctuación de los precios del mercado o los escándalos alimentarios, tienen un impacto significativo en las familias agrícolas. Hay que reformar el sistema alimentario. Por último, se propusieron posibles palancas de actuación para mejorar estas diferentes cuestiones.

Conclusión y perspectivas

El enfoque "One Health" es la mejor manera de lograr una colaboración armoniosa entre los afectados directos, las autoridades y la investigación sobre los temas de la resistencia a los antimicrobianos y la sostenibilidad de la ganadería. Gracias a su carácter interdisciplinario, este enfoque permite encontrar posibles soluciones a estos importantes problemas con mayor eficacia. En el contexto suizo, parece que el enfoque "One Health" puede aplicarse más fácilmente a nivel regional que a nivel nacional.

Este proyecto está financiado por la Fundación Sur-la-Croix.]

## [Referencia bibliográfica]

Zinsstag Jakob, Schelling Esther, Waltner-Toews David, Whittaker Maxine, Tanner Marcel, coordinateurs, 2020. One Health – une seule santé Théorie et pratique des approches intégrées de la santé. Editions Quae.